

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 5 826

GERONA. Un mes: UNA peseta
Resto de España. Trimestre: TRES pesetas
Extranjero. Id. SEIS id.

Gerona, Viernes 19 de Abril de 1918

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10
Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

La política y sus hombres

SE CERRARÁN LAS CORTES?

He ahí la pregunta que brota de todos los labios en los corrillos y tertulias del Salón de Conferencias, en el Casino, en los círculos políticos, en todas partes...

Y como es lógico, la pregunta traía siempre un objeto de comentarios a cual más ingeniosos.

—No se trata de otra cosa que de escamotear la ocasión de discutir las reformas militares—decía uno—.

—Lo que se intenta es dar un cerrojo antes de que salgan a la superficie los disgustos que ya comienza a dar al Gobierno el Sr. Cambó—añadió otro.

—Maura y Dato no quieren que se traiga a colación en el Parlamento, el problema de Marruecos—afirmaba un tercero—.

Y así, de esta suerte, iban discutiendo ayer tarde, todos los desocupados que... que se ocupan en política, y muchos más que desatienden sus ocupaciones para lo mismo.

Los políticos serios, es decir, aquellos que van a la política para detener en lo posible la caída de este pobre país en un abismo al que va empujado por los gobernantes al uso, no aceptaban la noticia como verosímil siquiera. Como va a cerrarse el Parlamento, cuando queda todo sin discutir ni ver?

Sería comprensible esta resolución anticonstitucional, aunque se fundamente en la constitución misma, en un gobierno del que forman parte un Vizconde de Eza, un Duque de Almodovar del Valle o cualquiera de esos valores negativos de esas mediocridades que aborta la política en momentos de plena farsa de alumbramientos ministeriales, pero en un Gobierno Nacional que es para España como el último cartucho que mete en el fusil el combatiente antes de rendirse, es incomprendible.

Es que necesita el Gobierno ese alejamiento de la representación del país para reorganizarse? Esto parece absurdo. Esto sería tanto como dar la razón a los que hacen comidilla de los hechos que se advierten entre bastidores de la escena política.

—Cambó no ha querido ni quiere hacerse el uniforme de ministro. Cree que es poca carterá para él la de Fomento. Se duele entre sus íntimos de que se le ha dado un puesto en el Gobierno Nacional sin otro objeto que atarle de pies y manos para impedirle que continúe la propaganda de sus ideas regionalistas. Se le conceptúa como enemigo y cómo enemigo es mejor que esté cerca que lejos. Todo esto dice un aficionado a los infundios que... no son disparatados.

—Dato—dice otro autor de infundios... verosímiles,—está ya cansado de ser ministro de un Gabinete que preside Maura. Estima que, como jefe de un partido turnante, no es su puesto el de «segundón» de casa grande y que ya se ha sacrificado hasta el límite que exigían la gravedad de las circunstancias.

Y todo esto se dice entre bastidores, aunque en escena vaya deslizándose la interpretación de la comedia sin que protesten los «morenos» que han pagado muy cara la localidad.

Saldrá el traspunte a la batería para pedir al «respectable público» que se suspendan las representaciones por indisposición repentina de las primeras figuras?

No creemos que tal absurdo se produzca. Por que si esto ocurriera habría que licenciar para siempre a quienes de tal modo se burlan del público que paga.

Juan FRANCO.

Prohibida la reproducción sin citar la procedencia

EL CASO DEL «LUISA» ¿QUÉ HARÁ EL GOBIERNO?

Mientras la prensa germanófila pide uno y otro día al Gobierno que se suspenda la exportación de minerales y amenaza con tremendas represalias ante la posibilidad de que nuestros armadores cedan algún tonelaje a los Estados Unidos, unos telegramas de Barcelona nos dan cuenta de que el vapor «Luisa» ha sido torpedeado, a la entrada del canal de San Jorge, y que, consecuencia de este nuevo atentado a nuestra bandera han perecido tres tripulantes.

Siempre es lamentable e irritante que nos hundan un buque y que se prive de la vida a súbditos de un país neutral. Pero es más lamentable todavía que se cometan estos atropellos cuando, como en el caso del «Luisa» fué requisado, contra la voluntad de la casa armadora, para transportar a Inglaterra frutos y otros productos a flete de tasa y traerlos carbón con destino a los ferrocarriles del Norte. Por tanto, la situación del Gobierno no puede ser más desairada si, como en otras ocasiones Alemania se desentiende de toda reclamación y responde a nuestra protesta con el desdén. En esto debían fijarse los germanófilos antes de pedir la paralización de las explotaciones mineras. Al coaccionar al Gobierno para que no se exporten minerales, no ignoran que se provocaría de consuno la suspensión de labores mineras y por ende se quedarían sin trabajo millares de familias. Precisamente ahora está planteado un grave conflicto en La Unión y Mazarrón por haberse paralizado la extracción de minerales. Gran número de familias han quedado en la miseria y en su desvalimiento claman angustiosamente. Tal es la inquietud de las autoridades que ha sido preciso reconcentrar la guardia civil porque se teme que ocurran disturbios.

Pues esta sería la situación general de España si la germanofilia lograra que no se exportaran minerales. Merece el problema que se sacrifiquen los intereses nacionales y se perturbe el orden por complacer la pasión partidista de los enemigos de Inglaterra? Y esto cuando, de todas las provincias, se envían protestas al Gobierno contra las restricciones impuestas a nuestro comercio de exportación. ¿Por qué no se ha entrado ya en el período de ejecución de los convenios comerciales? Nadie ignora que están firmados los tratados con Inglaterra, Francia, Estados Unidos e Italia. Sin embargo, el intercambio encuentra cada vez más dificultades. De Italia no recibimos azúfre y cáñamo, porque España no concede las autorizaciones para que vayan allí los productos base del intercambio. Idénticos entorpecimientos existen con respecto a Inglaterra, Francia y Estados Unidos. ¿Por qué esto, si se han ratificado los convenios y nos hemos comprometido a facilitar determinados productos?

Es necesario que la opinión reaccione contra la antipatriótica campaña que crea esas dificultades a la vida económica de España. Puesto que se han firmado convenios, por estimarlos inexequibles, hay que cumplirlos. El Gobierno no puede estar sojuzgado por las amenazas de una Prensa mercenaria, que olvida nuestra situación y los intereses de millones de obreros. Ni las minas deben suspender sus trabajos, ni se puede

entorpecer con tramitaciones dilatorias la exportación. Y sobre todo no debe consentirse que se repitan sucesos como el del vapor «Luisa».

Antonio R. DE ARAMBURU

Prohibida la reproducción sin citar la procedencia

LA AMNISTIA

PETICION ATENDIBLE

Desde la Prisión Central de Cartagena se ha remitido la siguiente carta, pidiendo amnistía.

Como siempre que se trata de una obra humanitaria, estamos dispuestos a prestar nuestro modesto concurso a las peticiones:

«En estos momentos de perdón y de olvido y de pacificación social, cientos de soldados que yacemos entre los sombríos muros de un Presidio, en su casi mayoría procedentes de la campaña de Marruecos, invocamos ¡PIEDAD! con lágrimas silenciosas, hijas del profundo dolor, ¡del fracaso en la vida!

Condenados fuimos a duras penas por una hora de extravío mental, mejor dicho, de irreflexión juvenil y, sin más horizonte que un pedazo de cielo ni más incertidumbre que el sufrimiento eterno, contritos y arrepentidos de nuestras culpas inconscientes, esperamos con ansia febril la hora de vuestra anhelada deliberación.

Verdad es, Ilustre señor, que muchos de nosotros incurrimos en grave sanción—cada la rigidez de la disciplina militar,—pero no es menos cierto que ninguno, absolutamente ninguno, dióse exacta cuenta de lo hecho y mucho menos del mal causado hasta que, desperdada la razón, y cuando ya remedio no había, comprendió la gravedad del daño ejecutado.

Del dominio público es, que no fué la perversión moral la que inspiró la comisión de los delitos que aquí nos recluyeron; que a pesar de haber merecido el fallo severo del Código de Justicia Militar, mantenemos incólumes nuestras cualidades de ciudadanos honrados; que nuestras aspiraciones son santas, son nobles, porque son aspiraciones de rehabilitación social.

Y siendo ello así ¿por qué consentir que se consuman tantas vidas jóvenes en la inacción, desenvolviéndose sin provecho propio ni ageno y que aquellas ilusiones que con dulzura idílica reían en nuestras mentes naufraguen en la más espantosa desesperación?

Hora es esta de suplicar. Y ya que muy en breve se va a promulgar una amplia amnistía—caso de que no sean comprendidos en ella los suplicantes—por medio de la presente hoja le dirigimos una ferviente deprecación seguros de que, dado ese sentimiento de estética moral que le induce a compadecerse de todo el que sufre en silencio, la acogerá solícito interponiendo su valiosa influencia cerca de los Poderes públicos con el fin de que, tan bellas esperanzas no las marchiten horribles decepciones.

Cientos de madres y hermanos derramarán lágrimas de gratitud intensa y profundamente sentida y cientos de labios, en efusión sagrada, se abrirán para bendecir a los autores de esta OBRA DE MISERICORDIA.

En nombre de todos,

Luis M. MARCO.»

En el frente norteamericano

(Colaboración de EL AUTONOMISTA)

La emocionante declaración del General Pershing poniendo el ejercicio yanqui a disposición de Foch, ha acentuado la firme voluntad guerrera de la gran República que ahora ha hecho un año, se sumaba a los aliados en su lucha por el Derecho. Ya los yanquis, en distintos puntos del frente han tomado parte brillantemente en golpes de mano, ataques, réplicas, etc.

Merece visitarse el frente Norteamericano, donde puede asistirse a una preparación metódica, adoptada de una pujanza militar que dispone de excelentes elementos ya adoptados en gran parte a las duras necesidades, a la ruda disciplina de la guerra moderna y que se amalgamará perfectamente con los ejércitos ingleses.

Los alemanes lo consideran un infundio. Pero los oficiales yanquis, conscientes de su misión, desdennan el juicio del adversario y prosiguen su tarea. «No han venido—dicen—a dar una lección a la vieja Europa. Desde el punto de vista militar no tenemos más que una cosa por hacer: seguir, con el mayor entusiasmo, la escuela de Francia.»

Esto es lo que he podido ver en una pequeña población lorenesa donde se halla una de las bases del ejército norteamericano.

Llego a ella de noche y aplazo, como es natural, para el día siguiente, mis observaciones. Voy a instalarme a una posada donde la autoridad militar ha tomado la útil precaución de retenerme un aposento. En la sala-café los «peludos» azul horizonte y los «veteranos» kaki, fraternizan

—Ah, señor! — me dice la posadera— aquí hemos tenido desde el principio de la guerra soldados de todos los países. No era muy divertido que digamos, pero nunca me han dado el menor disgusto. Alegres, confiados, alternaban admirablemente...

Comenzamos por visitar los acantonamientos: de infantería, de artillería, de aviación. Son barracas y tinglados «Adrian» modelo francés, muy adecuadas al fin a que se les destina.

La mayor parte de los soldados que están en el frente, sector norteamericano, pertenecen al ejército regular, pero con ellos se han amalgamado buen número de voluntarios y de reclutas de la primera leva. Todos, no obstante, parecen veteranos. Como, entre la inmensa población de los Estados Unidos ha podido efectuarse una severa selección desde el punto de vista físico, todos éstos son buenos mozos, robustos, ágiles. Muchos de ellos han hecho la campaña de Méjico y bastantes oficiales combatieron en Cuba y Filipinas. Saben, pues, lo que es la guerra. Se les ha dicho y lo comprenden perfectamente; esta lucha de hoy, con sus sombrías, espesas zanjás y fosos, no se parece en nada a la que sostuvieron en los trópicos; pero, soldados y «sportman» sienten la curiosidad de conocerla y no les inspira ninguna aprensión.

No se les podría, ciertamente pedir ese «misticismo nacional», resorte poderoso

EL FARO 127 - Hospital - 127
BARCELONA
ALMACENES DE SASTRERIA Y VARIOS ARTÍCULOS
ROPAS CONFECCIONADAS PARA CABALLEROS Y NIÑOS
Gran surtido a precios muy económicos

CAMISERÍA • CORBATERÍA • GÉNEROS DE PUNTO • SOMBREROS • GORRAS • ETC.

PRECIOS BARATÍSIMOS
Economía verdad. Precio fijo.

de los peludos franceses e ingleses, por que no defienden su territorio; pero según he oído y observado, son leales obreros, de magnífica salud física y moral, que habiendo aceptado una tarea, la cumplirán hasta el fin, suceda lo que suceda. «Venimos a combatir por la Democracia — me decía un voluntario del Estado de Virginia». Y pronunciaba esta palabra como la gente de la edad media «la cristiandad». El, como sus compañeros han venido a Europa como una formidable cruzada...

Santiago DUMOLLET.

Báscula pública
 de RICARDO GARRIGA TOLOSA, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, n.º 1, esquina a la de Santa Eugenia.

TEATRO PRINCIPAL

Representóse ayer noche con éxito la opereta en 3 actos y 4 cuadros «La Corte de Napoleón.»

Dicha obra ya conocida por nuestro público, no causó el efecto de las demás operetas hasta hoy representadas, no obstante, la presentación y el vestuario que es de lo mejor que hasta hoy hemos podido ver y los cuadros plásticos que a cada final de acto, se presentaban a la vista del público, hizo que la obra aunque vista, resaltara más, logrando hacer levantar el telón para aplaudir a los intérpretes y especialmente al director.

En dicha obra trabajó de una manera indescriptible la señora Anita Patrizzi, la cual secundada por el señor Granieri cosecharon muchos aplausos por la buena interpretación que dieron a sus papeles.

El señor Favi interpretó el papel de Napoleón de una manera admirable el cual le supo dar una gracia tal que en ciertos momentos parecía el mismo Napoleón, ya por el caracterizado como por los manejos y acciones, siendo por tal motivo muy elogiado.

Muy bien las señoras Elisa Patrizzi, Tati, Favi y Coletta y los señores Marchetti y Vizzani.

La música de dicha obra es algo alegre y muy difícil: la presentación espléndida.

El público salió bastante complacido.

Mañana celebrará su beneficio el actor cómico don Adrián Marchetti, poniéndose en escena, la opereta en 3 actos de gran espectáculo, «Maniobras Militares».

Por las muchas simpatías con que cuenta el beneficiado, el teatro se verá seguramente concurridísimo.

Publicaciones recibidas

El n.º 31 de la «Revista Quincenal» publica los siguientes trabajos:

Condesa de Pardo Bazán, «El ideal clásico: Andrés Chénier» Mauricio Legendre «El sentimiento religioso en la España de nuestros días, según Miguel de Unamuno». Juan de Hinojosa, «Los testigos de una juventud». Manuel Marinello, «La juventud catalanista». Fr. Mariano G. de Andoin, «Más sobre «Ortodoxia». M. Sancho Izquierdo, «Del método y plan en la enseñanza del Derecho canónico después de la publicación del nuevo Código». Antonio de Valbuena, «En defensa del idioma». Juan Domínguez Berrueta, «Glosas a la intuición bergsoniana». J. M. Ramos y Loscertales, «Revista de Revistas». Varios, «Memento». Pedro Sangro y Ros de Olano, «Crónica general».

= La importantísima «Biblioteca Jurídico-Administrativa» acaba de publicar los «Novísimos Aranceles Judiciales», de gran utilidad para los Procuradores, Secretarios judiciales, Juzgados municipa-

les y cuantas personas tengan asuntos en los Tribunales.

Los pedidos de esta obra, cuyo precio es de una peseta en rústica y dos en tela, puede, hacerse al Director de la «Biblioteca Jurídico-Administrativa» Madera 5

CRONICA:

El Gobierno ha declarado fiesta nacional el 12 de octubre, fecha del descubrimiento de América.

□ Uno de estos días se publicará un decreto autorizando y regulando la exportación de arroz.

□ El Gobernador civil, con la incansable actividad de que viene dando constantes pruebas desde que está al frente de la provincia para ir resolviendo el pavoroso conflicto de las subsistencias, ha conferenciado en el día de hoy con comisiones de ganaderos, carniceros y fabricantes de harinas.

□ Se ha concedido el plazo de quince días para que puedan presentarse reclamaciones contra el proyecto de enajenar el callejón llamado del Cisne.

□ El día 30 del actual se venderán en pública subasta cien obligaciones del empréstito de 25.000 pesetas, emitido por el Ayuntamiento de Ribas de Freser.

□ El día 28 del corriente mes se celebrará una velada literaria-musical en el local de la Escuela Normal de Maestros de ésta, organizada por el Instituto y Escuelas Normales de ambos sexos.

□ Mañana publicaremos el discurso de nuestro distinguido amigo el Doctor Pi Suñer, tomado del «Diario de Sesiones» que tantas felicitaciones, merecidas, le ha valido.

□ La Compañía Granieri-Marchetti que actualmente actúa en nuestro primer coliseo, está contratada para ir a trabajar durante las Ferias y Fiestas de Figueras, en el Teatro «Jardín» de aquella localidad.

Desde Figueras se trasladará a Mataró y no a Bilbao como dicen algunos periódicos de esta localidad.

□ La Junta organizadora de la Cofradía del Santuario de Nuestra Señora de los Angeles celebrará su fiesta anual reglamentaria el domingo 5 de Mayo próximo en el popular Santuario. Según noticias fidedignas, es ya importante el número de asociados que con sus limosnas, llevan a la práctica, en tiempo relativamente corto por la importancia de la obra, el magnifico restaurant, que tanta falta hace a los numerosos turistas que visitan aquella pintoresca montaña.

□ En Barcelona ha fallecido don Antonio Suñol, ex presidente de la «Unió Catalanista».

Era el finado un hombre admirable por su bondad y por su consecuencia. Honró los cargos públicos que fueron confiados a su gestión.

De marcada significación izquierdista, en la presidencia de la «Unió» y en la Diputación provincial, a la que le llevó la «Unión Federal Nacionalista Re-

publicana», señaló su labor por una tendencia francamente progresiva.

Intervino en las más importantes asambleas del catalanismo y suscribió con los señores Folguera y Durán y Verdaguer y Callis, la primera proposición para la formación de la Mancomunidad en términos muy radicales.

E. P. D. el señor Suñol y reciba su familia nuestro pésame sincero por pérdida tan dolorosa.

□ La «Federación de Sociedades Obreras» de Olot ha acordado solemnizar este año la fiesta del Trabajo el próximo día primero de mayo con la celebración de un mitin de carácter societario y repartición de socorros a los presos y a los pobres de la ciudad.

□ El próximo lunes contraerá matrimonio la bella y distinguida señora Josefina Moner y Ministral, hermana de nuestro compañero don Antonio, con el joven Antonio Clara y Turón, apoderado en esta plaza del «Banco de Préstamos y Descuentos».

□ El día diez del próximo mes de mayo se venderá en esta capital, en pública subasta, una parcela de terreno, cultivo, regadío, de cabida siete veintinueve y cincuenta céntimos, situada en el término municipal de Sta. Eugenia, cerca del camino de Las Huertas, finca procedente de la quiebra del banquero don Vicente Carreras y Suñer.

VINOS, ACEITES Y JABONES
LUIS SERRA



VINOS DE JEREZ, USUALES DE MESA
 ESPECIALIDAD EN VINOS
 : RANCIO Y MOSCATEL :
 PARA ENFERMOS Y CONVALESCIENTES
 Se reparte a domicilio
Plateria, 4.-Gerona

Imp. EL AUTÓNOMISTA

MAQUINAS SINGER PARA COSER

PARA USO DOMÉSTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura.

PARA INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura.

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO.

RIBETADOR ACOLCHADOR

Abeuradors, 8. GERONA

Consultorio médico quirúrgico

Joaquín Jubert y Eliseo Jubert

(ENFERMEDADES DE LA PIEL y SIFILIS) (ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS)

Cirugía general

TELEFONO NUMERO 205

Plaza del Oli, 1, pral. - **GERONA**